



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Décimo

ASIGNATURA: Sociales

El tiempo y el destino

Como ya hemos visto la perspectiva y definición del tiempo no siempre ha sido algo estandarizado, o mejor dicho, el tiempo es algo que las personas no han logrado comprender en su totalidad, en esta clase nos centraremos en comprender el rasgo que más a preocupado a la humanidad en toda su historia, la comprensión del tiempo como una fuerza imparable; a lo largo de la historia, incluyendo el tiempo actual en el que vivimos, el ser humano se a preocupado por su tiempo de vida, esto lo ha llevado a comprender que su existencia es de carácter limitada, al final toda la vida tiende a la muerte, no hay nada en el mundo que experimenta el humano que pueda ser denominado como inmortal.

Por lo tanto, más que la preocupación por el pasado y el presente, el ser humano, aquí quiero especificar que esto se presenta en la sociedad occidental, el ser humano de occidente se ha preocupado por su futuro individual o de sus grupos poblacionales inmediatos (familia, amigos, empresa, etc.), solo hasta la actualidad el ser humano comenzó a preocuparse por su futuro como especie (o por lo menos al nivel de la cotidianidad); ¿porque es importante comprender esto? Es importante en la medida que nos lleva a plantearnos la idea de destino, este concepto se refiere a la premisa o creencia que una persona tiene, metafóricamente hablando, su camino ya marcado, es decir que la historia de una persona “ya está escrita o definida”.

Esta premisa ha existido durante siglos e incluso milenios, aquí nos concentraremos específicamente en la figura del oráculo, en la mitología griega la idea de predecir el tiempo era tan importante que tenían una isla y un dios dedicados a la adivinación; el oráculo es, por así decirlo, una de las figuras religiosas de la mitología, era la persona que se contactaba o hablaba con los dioses, de tal manera en que podía dar a conocer la voluntad divina. Es este aspecto del oráculo lo que nos remite a una de las características o explicaciones que se construyen alrededor de la idea del destino, me refiero a la idea de que el destino o que el resultado de una historia viene determinado por los deseos de los dioses, esta idea perduro en el tiempo y podemos observarlo en los dichos (sabiduría popular) modernos: “Dios proveerá” o “los tiempos de Dios son perfectos”.

Sin embargo, y con el tiempo esta idea de destino se fue perdiendo, cambiando o alterando, para finalizar mencionaremos dichos cambios, podríamos decir que han existido dos cambios reales o drásticos en la concepción del futuro y por lo tanto del destino: El primer cambio fue pasar de un destino regido por los dioses hacia la perspectiva del libre albedrío, la idea de que cada persona construye y dirige su historia con sus acciones, de esta manera se eliminó el negativismo que ocasionaba la idea de que cada acción humana era tan solo un reflejo de la voluntad divina; y se le otorgó la capacidad



de agencia, o de acción, a cada individuo, son las personas los que construyen su propia historia.

El segundo cambio vino con la comprensión de la existencia de circunstancias que escapan del control humano, es decir el conjunto de hechos impredecibles, era problemática la idea de que el ser humano es capaz de controlar su propia historia y terminar descubriendo que había un conjunto de hechos que escapaban de su control; para responder a esta contradicción se creó la figura de la suerte, un conjunto de circunstancias que escapan del control humano y que pueden llegar a determinar el resultado de una acción. Para terminar, es necesario que estas ideas sigan transformándose, cada persona puede llegar a desarrollar una forma de comprensión única e individual, y también cambia dependiendo del ámbito cultural en el que se desarrolle, como, por ejemplo, la perspectiva del Karma, la idea de que uno obtiene siempre lo que se merezca o gane.

Es claro que la preocupación por lo que vendrá, o por el futuro, es algo que seguirá preocupando a, casi podríamos decir que preocupa a la mayoría de la población, sin embargo, yo prefiero tomar la perspectiva oriental, específicamente una parte de la filosofía china: el único tiempo que nos debe preocupar es el ahora (presente).

Actividad

Investiga y escribe un resumen de una historia en la que se construya la idea de futuro (puede ser una novela, cuento, película, serie, etc.), finalmente escribe 2 párrafos donde estipules lo que te hizo pensar, o sentir, dicha historia.